Enero de 2008



El PIDEx emprende un programa para atender el déficit cognitivo infantil

El pilotaje comienza en las áreas de salud Llerena-Zafra, Mérida y Badajoz, e implica la coordinación clínica de los servicios de Pediatría, Neuropsicología y Terapia Ocupacional

¬ n un primer momento, el ◀ Plan Integral de Atención ■ Sociosanitaria al Deterioro Cognitivo (PIDEx) se planteó para atender a las personas que padecieran algún tipo de demencia. Sin embargo, inmediatamente se marcaron dos objetivos más. Así lo explica el coordinador del PIDEX, Pablo Duque San Juan. En primer lugar, la atención a los déficit cognitivos -y no cognitivos- que presentan personas que han sufrido un daño cerebral sobrevenido; y, en segundo lugar, la atención de los déficit neuropsicólogos del desarrollo-trastornos del aprendizaje, déficit asociados a enfermedades neurológicas, etc-.

Tanto la parte del Daño Cerebral Sobrevenido como la de los Déficit Cognitivos del Desarrollo -niños mayores de 5-6 años ya que antes Atención Temprana lleva el soporte clínico, educativo y social- comienzan ahora su organización y planificación, con la formación de comités técnicos y grupos de trabajo para analizar la situación presente, elaborar modelos de funcionamiento y protocolos de acción, y llegar así a la coordinación entre estructuras de Atención Primaria, Atención Especializada y, en su caso, de los Servicio de Atención a la



Educativos.

PILOTAJE DEL PROGRAMA

Sin embargo, dada la imperiosa necesidad de atender a la población infantil que presenta déficit en la adquisición de funciones cognitivas y, por tanto, en el aprendizaje, en las áreas de salud de Llerena-Zafra, Badajoz y Mérida, comienza un programa

Dependencia y los Servicios piloto de coordinación clínica entre Pediatría, Neuropsicología y Terapia Ocupacional, para llegar a un diagnóstico especializado y tratar mediante estimulación cognitiva a los niños que así lo requieran.

Duque San Juan detalla el circuito. Los pediatras de Atención Primaria enviarán el paciente con sospecha de déficit cognitivo, que no cursen con alteración

psicopatológica ya que en este caso irían a los Equipos de Salud Mental, a las consultas de Neuropediatría -o a las consultas de Pediatría de Atención Especializada donde no haya Neuropediatría-, donde se llevará a cabo un protocolo clínico que incluirá, en su caso, la derivación del paciente a Neuropsicología.

Serán los neuropsicólogos los encargados de evaluar la función cognitiva del paciente y delimitar, en su caso, el programa de estimulación cognitiva que deberá llevar, lo que será realizado por los terapeutas ocupacionales del PIDEX ubicados en los diferentes centros de salud.

Este programa piloto comienza su andadura entre los meses de febrero y marzo, lo que servirá también de referencia al tener mediciones de eficiencia y calidad, justifica el coordinador, para la futura estructuración de dicho programa en toda la Comunidad Autónoma, que culminará su estructuración en cuanto a modelos de funcionamiento y protocolos se refiere, a finales de este año.

Concluye Duque, "esperemos que entre todos logremos dar solución a los niños que padecen déficit cognitivo y que, de no solucionarse a tiempo, condicionarían dificultades en un futuro.

Fernández Vara, Gran Cruz de la Orden Civil de Sanidad

NOTICIAS



La Gran Cruz de la Orden Civil de Sanidad es la máxima condecoración civil española que se concede como honor, distinción y reconocimiento públicos para premiar méritos, conductas, actividades o servicios relevantes o excepcionales en el ámbito de la Sanidad. Este galardón se acuerda en Consejo de Ministros, y el celebrado a finales de enero ha decidido otorgárselo este año al exconsejero de Sanidad y Consumo y actual presidente de la Junta, Guillermo Fernán-dez Vara, así como a la cooperante de Médicos Sin Fronteras, Mercedes Gª Valcárcel. Fernández Vara, recoge Europa Press, se dirigió a sus "amigos y compañeros de las batas blancas de Extremadura" para decirles que "es una distinción compartida a un mérito colectivo" aunque haya recaído en su persona.

El científico que desarrolla la vacuna contra la malaria, Pedro Alonso, el director de la ONT, Rafael Matesanz, el prestigioso oftalmólogo Joaquín Barraquer, o el exministro de Sanidad asesinado por ETA, Ernest Lluch, están entre los galardonados con la Gran Cruz de la Orden Civil de Sanidad en los últimos años.

CONVOCATORIA DE PREMIOS A LA CALIDAD EN EL ÁMBITO DEL SISTEMA NACIONAL DE LA SALUD

El Ministerio reconoce el trabajo en calidad de Cuidados Paliativos

La Dirección General de Gestión del Conocimiento y Calidad Sanitaria, cuyo titular es José Mª Vergeles, recibió el Premio a las Mejores Prácticas Clínicas por el proyecto 'Estrategia en calidad del Programa Regional Extremadura' dentro de la convocatoria del Ministerio de Sanidad para premiar la calidad en el SNS. El coordinador de dicho Programa, Javier Rocafort Gil, y el coordinador del Equipo de Coria, Raúl Sez. Posada, recogieron el galardón en diciembre en Alicante, en un acto al que acudieron el ministro de Sanidad, Bernat Soria, y el secretario general José Mnez. Olmos. Este premio, dotado con 110.000 euros, reconoce un programa que desde su puesta en marcha apuesta por la mejora continua, un objetivo que ha contado con la implicación tanto de pro-

fesionales como de responsables. Explica Rocafort que ya antes de comenzar la asistencia a pacientes, un conjunto de profesionales procedentes de las ocho áreas de salud configuró un grupo de calidad que de Cuidados Paliativos (CP) de asumió los criterios publicados previamente por el Ministerio Sanidad y Consumo y elaboró un total de 28 indicadores propios, que cada año, son medidos en todos los Equipos de Cuidados Paliativos en busca de aspectos a mejorar, y según el coordinador, "cinco años después, podemos asegurar que su afán por trabajar con excelencia sigue siendo el mismo".

> Este grupo de trabajo ha sido muy productivo, y diversos temas relacionados con la planificación de los criterios e indicadores, la evaluación, o la filosofía de la mejora, han sido expuestos en diferentes congresos



nacionales e internacionales sobre calidad o cuidados paliativos.

CP está implantando el modelo de calidad diseñado por la Consejería inspirado en el de excelencia EFQM. Según el coordinador, la disminución de la variabilidad es otro de los grandes objetivos, para ello, otros grupos de profesionales revisan la literatura científica, elaboran guías clínicas, ponen en marcha un plan de formación continuada anual y diseñan una forma de registrar homogénea en las historias clínicas, seleccionando para ello las mejores herramientas diagnósticas y escalas de valoración. Entre unos y tros grupos, los 41 profesionales asistenciales están implicados.

La figura de un coordinador dependiente de la Dirección General de Atención Sociosanitaria promueve la cohesión de los equipos, la colaboración entre gestores v profesionales, y orienta a los grupos de trabajo hacia la consecución de los mejores resultados, explica Rocafort. Gracias a todo se mantiene la implicación profesional, la elevada satisfacción de pacientes y familiares, y la búsqueda constante de la mejora en el proceso y los resulta-